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最近山东鲁能队归化了来自
葡萄牙的前锋德尔加多， 德尔加
多将以内援身份参加中超联赛。
站在山东队的立场上， 球队确实
补充了一位强援。 但是按照国际
足联的相关规定， 德尔加多很难
为中国队出场比赛， 这样的归化
又对中国足球有什么意义呢？

归化是必须的

对于归化， 现在在中国足球
界完全是两种对立的声音———一
种是坚决支持； 另一种是坚决反
对。 中国国家队主教练里皮不久

前接受意大利媒体采访时表示，
由于中国球员的水平较低， 归化
球员是必须的， 只有这样才能在
短期内激发国家队的战斗力。 里
皮的话 “一石激起千层浪”， 很
多人开始指责里皮不尊重中国球
员， 并不是真心为中国足球的提
高来服务。 这样的指责显得过于
偏执， 中国足球提高的方式有很
多， 青训、 联赛当然都要抓， 而
归化显然也是一种有效的方式。

目前的中国队是个什么水平
大家都看得到， 在亚洲中国队莫
说是与日韩伊沙澳争锋， 就是同
那些东南亚球队的对垒也没有丝
毫的优势可言。 虽然中超联赛搞

得火热， 但中国球员的水平并没
有本质提高， 各个中超劲旅都是
外援当大腿、 本土做陪衬。 中国
队亚洲杯靠一帮老兵拿到了前8
名的体面名次， 而这帮老兵都已
经年过三十， 中国队已经有了明
显青黄不接的迹象。 而中国队的
后备力量不足， 别说95后的优秀
球员， 就是90后当打的优秀球员
也不多。 很多人指望里皮妙手回
春， 这种想法非常幼稚。 当一个
大厨手里什么材料都没有的时
候 ， 你能指望他做出什么 “好
菜”？ 也许大厨可以把咸菜疙瘩
炒得不错， 但吃久了， 咸菜疙瘩
还是咸菜疙瘩。 不能让案板上只
有 “咸菜疙瘩”， 多多少少也得
见点儿 “荤腥儿” 吧？ 指望内部
挖潜需要时间， 也许在中超中甲
还藏着 “真龙”， 也许像王子铭

这 样 的 新
人 还 有 一
些 ， 但挖掘培
养这些球员要耗费很
多精力， 世预赛迫在
眉睫， 里皮团队不可
能把精力全部用在培
养新人上， 这个团队
是有任务指标的， 完
不成任务就得下课。

补充归化球员欧
洲强队有之， 亚洲强
队也有之。 不要以为
我们的近邻日韩靠的
都是纯本土球员， 不

久前的世青赛上， 我们就看
到日本U20有黑人中卫和门
将。 中国队有一些位置的确

存在不足， 而且是致命
的不足 。 比如中锋位
置， 由于联赛中各队摧
城拔寨的任务都交给了
外援， 中国本土中锋机
会极其有限。 不仅仅是
里皮， 几任中国队主教
练都未能解决中锋问
题， 肖智、 杨旭这些不
再年轻的锋线球员依然
在为国家队冲锋陷阵 。
埃尔克森据说是中国队
很可能在近期归化的球

员， 应该说归化埃尔克森绝对属
于 “对症下药”， 埃尔克森是中
国队急需的那种球员。 埃尔克森
在门前捕捉战机的能力至少在亚
洲是一流的， 而且他本身有一定
的持球推进能力 ， 并不是那种
“死站桩” 的前锋， 必要的时候
他可以打边锋甚至前腰。 当然，
高拉特若能归化也是很好的， 这
位前场自由人可以在球场各个方
向发起进攻， 他有足够的能力冲
击对手的球门， 也有足够的能力
串联起球队的前场。 假设中国队
阵容中有了埃尔克森和高拉特，
再加上武磊， 中国队的锋线实力
会提升不止一个档次。

有人可能会说心理上不能接
受 “洋人” 代表中国队参赛， 可
事 实 是 如 果 这 位 球 员 乐 意 成
为 中 国公民 ， 当他取得中国国
籍时， 就有权在中国的土地上工
作， 穿上中国国家队球衣也是理
所当然的。 这是个越来越开放的
时代 ， 随着我们国家的日益强
大， 我们国家在各个领域的吸引
力也在增强， 外国人加入中国国
籍并不是什么 “新鲜事”， 他们
爱这个国家， 愿意在这里工作生
活， 有什么不可以的呢？ 凭什么
对人家的这种行为指指点点呢？
我们应该以开放和包容的心态去

对待， 而不是一味排斥甚至恨之
入骨。

有些归化没意义

全世界的国家队归化球员，
最重要的目的是让这名球员为本
国参赛， 如果不能为本国出战，
归化也就没有了意义。 有一些国
家由于归化球员不慎， 或者是想
钻国际足联的空子， 最终遭到了
国际足联的处罚， 最典型的例子
是东帝汶。

中超联赛这些归化球员或者
可能归化的球员， 真正能为中国
国家队效力的又有多少呢？ 并不
是所有归化球员都可以为中国队
参赛。 就像我们开头提到的德尔
加多， 他确实加入了中国国籍，
但由于此前他代表过葡萄牙国青
队打过大赛， 所以几乎没有希望
未来代表中国队踢球。 首先我们
必须要说， “德尔加多们” 有加
入中国国籍的自由， 有了中国国
籍， 在中国工作踢球顺理成章。
但是， 如果俱乐部都跟风归化这
样的球员， 那么我们真正的 “本
土球员” 空间会进一步被压缩，
有些球队场上会多了几个不是
“外援” 的 “外援”。

欧洲很多国家都对非欧盟球
员进行限制， 每个队注册的非欧
盟外援的人数有限。 但欧洲很多
国家允许双重或多重国籍， 不少
南美 、 非洲外援都拥有欧洲国
籍， 按照博斯曼法案的规定， 他
们不被视作外援。 这就让一些俱
乐部开始想办法钻空子， 比如上
世纪90年代中后期， 假护照就在
意甲泛滥， 一些南美球员持假护
照隐藏 “外援” 身份， 贝隆等著
名球星当时都卷入其中。 直到这
两年， 意甲赛场上的假护照事件
依然层出不穷， 像巴勒莫的巴西
外援恩里克就因为持伪造的意大
利护照， 而被意大利足协禁赛一
年。 俱乐部、 球员钻这个空子，
无非是从自身利益着想， 而最终
损害的是这个国家足球的公平
性。 中国不允许双重国籍， 但这
不代表俱乐部不会钻空子。 让一
些不具备为国家队出场的球员入
籍 ， 从某种意义上说就是钻空
子， 让外援变成了内援。 加入国
籍是自由的， 但这不等于中国足
球的利益可以被无限制地伤害。
试想 ， 如果某一天有支中超球
队， 场上11人首发都是这种不具
备代表国家队出场资格的 “内
援” 组成， 那我们的足球岂不是
要遭 “灭顶之灾”？

中超对港澳台球员有着很明
确的规定， 一方面承认他们本土
球员的身份， 另一方面由于分属
不同协会， 在注册此类球员时，
在人数上又有一定的限制。 对于
归化球员的处理， 也可以参考类
似的规定。 比如我们可以规定，
一支球队一个赛季内引进的归化
入籍球员人数最多只能有几名，
或者规定一支球队那种不具备为
国家队出场的归化球员最多可以
注册几名。 很多规则都是在实践
中制定的， 只有当我们成熟地对
待归化球员， 才能从归化球员那
里得到真正的好处。 俱乐部也应
该站在中国足球的利益上思考问
题， 我们不是欧洲， 欧洲俱乐部
可以完全不考虑国家队的生存，
有的球队动辄就派11名外援首
发， 我们不可以这样， 我们必须
要为中国国字号球队的利益着
想， 只有国家队好， 中国足球才
能算是 “真好”。

□本报记者 段西元

归化球员不可乱来


